
《出埃及记》系列讲 53 讲 

出埃及记 20：18-19，希伯来书 12：18-24 

律法与中保 

普杰西牧师 2014 年 11 月 16 日 

王兆丰 译 

今天早上我们来到神颁布十诫和西奈山一幕的尾声。《出埃及记》20：众百

姓见雷轰、闪电、角声、山上冒烟就都发颤，远远地站立，对摩西说：“求你和

我们说话，我们必听，不要神和我们说话，恐怕我们死亡”。作者再一次告诉我

们西奈山前的情景。这是一幕我们已经熟悉了的场景。很明显，作者让我们看到

的是神降临颁布十诫之前和颁布十诫之后的相同场面：密云、黑烟、烈火、电闪、

雷鸣、号角。问题是：我们已经读过了、学习了神美善奇妙的律法，为什么一定

要伴随这一切恐怖场面？为什么在这么美好的命令使人如此惧怕？ 

这种景象和打雷闪电的自然景象不同，以色列人的恐惧使得他们远远地站

立。读者从这段经文的描述上可以清楚地感觉到不安不详。让我们再来从读一下

19：18：“西奈全山冒烟，因为耶和华在火中降与山上，山的烟气上腾，如烧窑

一般，遍山大震动。角声渐渐地高而又高”。这整本圣经里，当神降临时，那场

景都是黑暗烟火雷鸣电闪。《启示录》第四章五节：“有闪电雷轰从宝座中发出。

又有七盏火灯在宝座前点着，四货物各有六个翅膀，它们昼夜不住的说‘圣哉！

圣哉！圣哉！主神是昔在、今在、以后永在的全能者！” 

圣经对神显现的描述向我们传达的信息首先是令人恐惧。令人恐惧是因为神

是全然圣洁，使得在他面前不洁的人产生恐惧；第二点是神降临意味着审判。例

如以赛亚书 29：5：“你仇敌的群众，却要像细尘：强暴人的群众，也要像飞糠。

这事必顷刻之间忽然临到。万军之耶和华必用雷轰、地震、大声、旋风、暴风

并吞灭的火焰，向他讨罪”。诗篇 77 篇的作者在回顾神拯救以色列人时说: “你

的雷声在旋风中。电光照亮世界。大地颤抖震动”。《启示录》8:5 当神倾倒他

愤怒时：“天使拿着香炉，盛满了坛上的火，倒在地上，随有雷轰、大声、闪电、

地震”。这些都是描述神的同在或显现，神的显现伴随着他的圣洁，当神的圣洁

遇上不洁的人时，带来就是他的审判。 



以色列人认识到，这位召他们来到自己面前的神，是如此圣洁，他们不得不

退的远远的。更可怕的是，此景不但出现在颁布律法之前，也在颁布律法之后。

作者以此告诉我们神律法的圣洁。这位圣洁的神，将以此标准审判以色列人，也

将以此标准审判所有的人。假如他们照着律法遵行，必将活着。马太·亨利这样

写道: 此律法如此广阔，我们无法测度；如此属灵，我们不能企及；如此有理，

我们找不出疵瑕。从此以后，神将以此律法审判人的一言一行、心思意念。在此

律法面前，我们知道自己是犯律者。 

我们已经花了三个多月的时间学习十诫，我们已经知道，此律法完全是为了

神，为了他人；律法对以色列人的要求是：你的一言一行，你的每一分钟都是为

了神的荣耀，为了他人的益处。你若能做到，那么你就能活。这可是难于上青天

啊！西奈山的情景所显示的是这位圣洁之神的要求，他必审判那些达不到他要求

的人；也是末日审判的预演。以色列人的反映是什么？他们对摩西说“求你和我

们说话，我们必听，不要神和我们说话，恐怕我们死亡”。 

他们不想和神说话，也不敢走进前来，这是再清楚不过了。请注意，神的圣

洁律法总是让罪人离得远远的。圣洁律法不能改善以色列人和神的关系，无法使

人产生信神、爱神之心，不能叫人来就近神， 只能使人离开神。记不记得神在

开始的时候就警告过他们，连畜生都不能接近， 否则格杀勿论。 

他们要摩西去代表他们说话。他们这么做非但没错，大概也是最聪明的办法。

这也是不洁的人在圣洁神面前最合理的方式。 

以色列人在未见到神之前，未听到律法的要求之前还是有点天真的。你们记

不记得 19 章神降临之前，他们听到了神通过摩西向他们说的话：“你们若实在听

从我的话，遵守我的约，就要在万民中作属我的子民，因为全地都是我的。你

们要归我作祭司的国度，为圣洁的国民”。他们的反应是什么？“百姓都同声回

答说‘凡耶和华所说的，我们都要遵行”。可现在的口气不一样了，他们不再说，

没问题，我们一定照着遵行，而是对摩西说，求你替我们说吧。请注意摩西的回

答“摩西对百姓说‘不要惧怕，因为耶和华降临是要试验你们，叫你们时常敬

畏他，不致犯罪”。 

对神的正确理解应该使我们心里产生一点敬畏惧怕。希伯来书告诉我们新约

的神就是旧约的神，新约旧约他永远都是同一位圣洁的神。所以，我们应该有一



点敬畏惧怕。律法让我们知道这位神永远不变的要求，于是使我们的心产生敬畏

惧怕。毫无疑问，敬畏惧怕可以制止我们犯罪。家里有小小孩的父母都知道，孩

子对父母的敬畏惧怕可以在一定程度上防止他们犯罪。 

但敬畏惧怕这并不能解决问题。要不了多久，以色列人的问题就出来了。敬

畏惧还是不能使他们违反律法，甚至当着神的面拜起偶像来。见到神的圣洁，知

道神的律法是不够的。律法不能使人脱离罪的捆绑，律法不具备使人悔改的恩典；

律法只能确定罪的捆绑，只能定人的罪。 

我们在自己的婚姻里也常常有这样的经验，向对方说‘只要你告诉我你要我

做的，我一定去照着办’，但事实上并不这么容易，对吗？单单知道什么是该做

的，并不等于你就会去做。从一定程度上说，我们都有这样的经验。丈夫其实知

道自己妻子的需要，只不过是装作不知道罢了。因为我们自私。同样，你们作太

太的也知道自己丈夫的需要，但往往不去满足。因为她们有自己想要的。我们无

论是做丈夫的，做妻子的，做孩子的，做雇员的，做老板的都一样，明知做某些

事情会有后果，并且自己早已有过多次经历，但还是控制不住自己，还是忍不住

作恶。一句话，狗改不了吃屎。 

到此为止，我们已经学习了十诫，已经知道神的要求，你是否已经不再犯罪

了？是否在你的每一分钟里都在神的面前，按照神的要求在做？我们心里应该很

清楚，我们离神的标准有多远。你们记得《天路历程》那本书里基督徒在梦里的

的一个场景吧？ 

解释者拉着他的手领他走进一间从来没有打扫、因而满是灰尘的大客厅；他看了

一会后，解释者吩咐一个人来用扫帚来打扫。扫帚一扫，灰尘就在满屋子里飞扬，

并且越扫灰尘越多，基督徒的喉咙几乎给噎住了。接着解释者对站在旁边的一个

少女说，拿点水来洒这房间；这样做了之后，房间就很便当地打扫得干干净净了。

解释者说：那把扫帚就是律法，所起的作用就是把灰尘给搅合飞扬起来。 

你知道律法的要求越多，你就越清楚地知道自己的真实光景。律法不能像变

魔术一样使你变得不那么有罪了；律法所做的是搅动起你的罪来，把你以前未察

觉的罪给暴露出来。 



我们作基督徒的人，常常在律法面前以为，既然我已经接受耶稣基督，他已

经使我称义了；现在我们需要做的就是寻求神的旨意，照着遵行就可以了，我们

就去做了。梅兰顿（注：宗教改革时期德国路德宗的最著名神学家）说得好“假

如我们以为，得了重生后，我们被神悦纳不再是因着信基督，而是因着遵行律法，

那么我们的良心将永远得不到安息；必然被不安所困。因为我们永远也满足不了

律法的要求，因此律法总是谴责我们。有谁能够爱神敬畏神到一个地步，能够遵

行律法好到一个程度，能够从不怀疑人间万事都由神掌管？看到恶人事事顺利，

义人遭逼迫而从不发怒?有谁真正爱邻舍如同自己？” 

律法将我们暴露无遗，在这位圣洁神面前，在他的律法面前，人的自然反应

就是离得越远越好，除非有一位中保。这就是以色列人所做的。21 节“于是百

姓远远地站立，摩西就挨近神所在的幽暗之中”。摩西代表了他们到神那里去。

他替以色列人向神说话，也将神的话转告给他的子民。随着故事的发展，我们会

看到，摩西一次又一次地代表以色列人，为他们向神求告不要向他们发怒，不要

因他们的罪审判他们。从摩西所做的这一切事上我们可以看到，哪怕是摩西自己

也不能够完全遵行神的律法，连他自己也犯了罪，以至这位以色列人的中保自己

都不能进入应许之地，和那些犯律的以色列人一起死在应许之地外面。假如没有

没有比摩西更大、更好的中保，这也必然是我们的下场。 

这段关于神圣洁的经文不仅教导我们对神应有的

敬畏惧怕，也让我们产生恐惧，最终令我们远离神。因为我们知道了神的要求

，我们知道自己不可能满足。神不会对我们眼睛半开半闭。我们需要的不仅是

神的律法，不仅是神的圣洁这个异象。这些是不够的。 

这也正是神赐给我们的：“律法即因肉体软弱，有所不能行的，神就差遣了

自己的儿子称为罪身的形状，作了赎罪祭”（罗马书 8：3）。新约又告诉我们，

“在神和人中间，只有一位中保，乃是降世为人的耶稣基督耶稣。他舍自己作

万人的赎价”（提摩太前书 2：5）。希伯来书说“为此，他作了新约的中保，

既然受死赎了人在前约之时所犯的罪过，便叫蒙召之人得着所应许永远的产

业”。 



今天早上我们读了希伯来书 12 章的话：“你们原不是来到那能摸的山，此

山有火焰、密云、黑暗、暴风、角声与说话的声音”。接着作者对这个由犹太人

组成的教会说“你们乃是来到锡安山，永生神的城邑，就是天上的耶路撒冷。那

里有千万的天使，有名录在天上诸长子之会所共聚的总会，有审判众人的神和

被成全之义人的灵魂，并新约中保耶稣，以及所洒的血。这血所说的比亚伯的

血所说的更美”。 

最后这句话把耶稣的血所说和亚伯的血所说的相连，听上去挺奇怪的，是

吗？作者提醒会众：请记住，你们不是来到那山，你们已经不在那约之下；你们

的中保不是摩西，而是基督。亚伯的血从地里哀求，要求的是神的公义审判该隐；

但基督的血述说的是一个不同的信息：不是要求对犯律者伸张公义，而是向有罪

的宣告怜悯；告诉被定罪的你们已被释放；以大爱代替惩罚。这位降世为人的神，

这位完全是人然而又完全是神的中保，知道我们的软弱，象我们一样被试探，只

是没犯罪。他不但在神面前代替我们，他自己就是《出埃及记》20 章里的这位

神自己！这位降临在西奈山的圣洁神；这位昔在今在永在的神竟然也是我们的中

保！这是因为这位中保，神不再象西奈山那里如此可怕。这位中保登上了律法之

山，面对的却是以色列人所面对的黑暗、神的愤怒与恐怖都临到他身上，最后毁

灭了他。以色列人所看见听到的是什么？是神的圣洁、神的审判。耶稣在十字架

上，到了中午，黑暗将在全地，神亲自降临，在那根木头上审判了他自己的儿子。

这位基督耶稣承受了神对罪人、对你我的惩罚。 

当神降临时，他必审判不遵守他律法的、惩罚藐视他权威的罪人。然而，两

千年前，此审判降在了各各他，降在了的完完全全遵行律法的儿子身上，为的是

让你我得到神的恩待。我们之所以能够学习律法，而不怕律法的威胁；他在十字

架上说：成了！现在，那位圣洁的神已经与我们和好；现在，这位恩典的神把我

们差到世界上，要求我们象他儿子一样过圣洁的生活；要求我们爱他人，饶恕他

人；把福音的恩典传给别人、带给别人。同时，我们做不到的地方，也不再有威

胁、审判。假如我们基督徒让人看到的只有道德标准，只有忌恶如仇，那么，人

就不会被吸引来就福音。只能把人赶走。但我们如够让人看到象他们一样，我们



也是不完全的，也是罪人；假如我们能够饶恕别人，能够向别人表示热情、同情、

仁慈；与他们分享福音，那么就可以吸引他们。 

耶稣基督这位站在圣洁神与有罪人之间的中保，成为了一座连接桥梁。他差

我们去把白白得来的白白送给别人。他要我们过的是一种不再惧怕审判的生活。 

我们一起祷告。 


